

REVUE DE PRESSE



INTER • RELIGIO

FRANCE-DEUTSCHLAND-SCHWEIZ

CONTACT PRESSE

Mme Clémence KELCHE, manager du projet

clemence.kelche@unistra.fr

+33 (03) 68 85 61 15



Fonds européen de développement régional
(FEDER)
Europäischer Fonds für regionale Entwicklung
(EFRE)

Reportages

TV

REVOIR L'ÉMISSION



19/20 Alsace

Présenté en alternance par David Marcelin et Sylvie Malal. Toute l'actualité en Alsace....

Reportage France 3 Alsace 19/20

20 avril 2017

> à visionner [ici](#) (7'23)

Le lancement du projet inter-religio à Strasbourg



[Partager](#) [0](#) [Tweeter](#) [G+1](#) [0](#) [Partager](#) [Intégrer](#)

Focus sur le lancement du projet inter-religio à Strasbourg.

MISE EN LIGNE LE JEUDI 20 AVRIL 2017

Rubrique : [ACTU](#)

Alsace 20

20 avril 2017

> à visionner [ici](#)

Articles de presse

INTER-RELIGIO : « RELIGIONS ET CONVICTIONS EN PARTAGE »



[Presse] Formation, [Presse] Recherche
20/04/17

Le projet INTER-RELIGIO est un projet transfrontalier et européen qui se déploie dans trois pays : France, Allemagne et Suisse. Il associe un consortium de 5 universités européennes ([Strasbourg](#), [Heidelberg](#), [Tübingen](#), [Bâle](#), [Freiburg](#)), un établissement d'enseignement supérieur privé (l'[Institut d'études juives de Heidelberg](#)) du territoire du Rhin supérieur, et 26 enseignants-chercheurs. Ce projet se présente comme une réponse académique mettant en avant la recherche et la formation. Deux diplômes européens seront créés : le Diplôme d'université européen, connaissances et pratiques de l'interreligieux et le Master européen interreligieux et société.

Ce projet s'inscrit dans le programme INTERREG V Rhin supérieur pour un budget prévisionnel maximal de 1 836 905 euros. Il est cofinancé à moitié par l'Union européenne sur le Fonds européen de développement régional (FEDER) sur le principe de remboursement de dépenses. Il est porté par le professeur [Francis Messner](#), directeur de recherche émérite à l'Unité mixte de recherche Droit, religions, entreprises et société (CNRS/Unistra) et professeur conventionné à l'Université de Strasbourg.

INTER-RELIGIO : Un échange transfrontalier d'expertises

L'initiative INTER-RELIGIO représente une véritable innovation par l'élaboration d'une offre de formation et de recherche faisant face aux nouveaux défis de l'interreligieux contemporain. En raison des différentes compréhensions de la laïcité, ces approches disciplinaires et champs d'expertise ont rarement été associés dans les universités publiques jusqu'ici. Chaque établissement du projet sera ainsi invité à entrer en dialogue tout en faisant part de son expertise spécifique.

INTER-RELIGIO : partage de savoirs, recherche, formation d'excellence et innovation de pointe

La cohabitation et l'intégration des groupements religieux dans la société constituent un défi. A travers ce projet, des universités s'engagent à y répondre par l'échange de savoirs, la recherche et la formation d'excellence et l'innovation de pointe.

On observe aujourd'hui la coexistence de tendances contradictoires dans le cadre des évolutions religieuses : cohabitation reposant sur des fondements historiques et communautarisme; participation à la vie de la cité et sécularisation; dialogue interreligieux et radicalisation font partie du même paysage. Lancé en 2017, ce travail correspond à la volonté de créer un réseau pérenne pour la formation et la recherche en matière d'interreligieux.

Le projet INTER-RELIGIO en bref

1 institut de l'interreligieux franco-germano-suisse

3 groupes de recherche européens

- Statut juridique et épistémologie de la théologie dans l'université publique
- Méthodologie et approche des textes fondateurs
- Principes et fondements de l'interreligieux

2 formations inédites

- Diplôme d'université européen, connaissances et pratiques de l'interreligieux
- Master européen interreligieux et société

Contact

Clémence Kelche, manager du projet

+33(0)3 68 85 61 15; clemence.kelche@unistra.fr

Site internet de l'Université de Strasbourg

Avril 2017

> à relire [ici](#)

Bientôt des formations universitaires pour les acteurs du dialogue interreligieux

>[France](#)>[Bas-Rhin](#)>[Strasbourg](#) | 20 avril 2017, 16h26 | [Strasbourg](#)

Des théologiens français, allemands et suisses issus de quatre religions proposeront à partir de 2018 des formations universitaires au dialogue interreligieux, une approche qui "constitue le meilleur remède à tous les intégrismes", ont annoncé jeudi à Strasbourg les promoteurs de cette initiative.

L'enjeu est d'amener les futurs étudiants à être capables de "discuter de manière rationnelle" des différences entre les cultes, et de "mener un travail critique sur nos propres sources", afin de contrer les dérives fondamentalistes, a souligné Fritz Lienhard, qui enseigne la théologie protestante à Heidelberg.

"C'est un projet novateur, dans la mesure où il ne s'agira pas de présenter successivement les différents cultes, mais bien d'une réflexion de fond sur les fondements même du dialogue entre religions, et sur ce qui les relie", a expliqué de son côté l'universitaire strasbourgeois Francis Messner, spécialiste du droit des religions et porteur du projet. Concrètement, les universités de Strasbourg, Bâle (Suisse) et Heidelberg (Allemagne) proposeront un diplôme universitaire (DU) "Connaissances et pratiques de l'interreligieux" et un master européen "Interreligieux et société". Une quarantaine d'étudiants (en tout, répartis sur les trois sites) sont prévus par diplôme, au moins dans un premier temps.

Ces diplômes s'adresseront à des "professionnels ou bénévoles de l'interreligieux", ainsi qu'à des titulaires d'une formation en théologie, et peuvent "venir en complément de la formation des cadres religieux", selon M. Messner.

Au menu, des matières telles que l'"étude comparée des textes fondateurs", les "statuts des institutions interconfessionnelles" ou les "politiques publiques de l'interreligieux". La création de ces deux diplômes s'inscrit dans le cadre plus large d'un nouveau réseau universitaire transfrontalier, intitulé "Inter-Religio", qui bénéficiera de subventions de l'Union européenne. Y sont notamment associées la Haute école des études juives de Heidelberg et la faculté de théologie islamique de Tübingen.

Ce réseau fera vivre des groupes de travail, dont l'un visera à créer un "enseignement de méthodologie comparative" en théologie catholique, protestante, juive et musulmane.

Le Parisien

20 avril 2017

> à relire [ici](#)

UNIVERSITÉ Un réseau de recherche et de formation est né Interreligieux : un programme inédit à l'échelle du Rhin supérieur



Les représentants d'Inter-Religio, hier à Strasbourg, pour la naissance officielle du projet. PHOTO DNA - JEAN-CHRISTOPHE DORN

Inédit par son sujet et son ampleur, le projet Inter-Religio mobilise des universités du Rhin supérieur, à Strasbourg, Bâle, Heidelberg et Tübingen. Ce nouveau réseau proposera à partir de 2018 des diplômes consacrés à l'interreligieux.

Parce que le pluralisme religieux constitue un défi pour les sociétés actuelles, il était juste (et temps) que l'université s'en empare formellement. Tant que le dialogue entre les religions voisinerait avec la radicalisation, que la cohabitation, souvent historique, se heurterait à la tentation du communautarisme, le projet Inter-Religio aura sa raison d'être. Le chemin devrait être long.

Inédit en France et en Europe à cette échelle, il doit d'exister à Francis Messner, directeur de recherche émérite au CNRS, spécialiste du droit et des religions, en charge du master d'islamologie et droit de l'Université de Strasbourg et coordinateur donc d'Inter-Religio. L'université de Strasbourg porte le projet.

L'interreligieux ne doit pas s'entendre comme « une présentation successive des religions », à l'image d'un catalogue, prévient Francis Messner, qui défend une approche comparée et critique des différentes théologies. La connaissance scientifique des religions monothéistes (essentiellement) doit favoriser un dialogue voulu positif. « Les compétences sont déjà présentes, il s'agit de les mobiliser dans le cadre de ce projet », ajoute Fritz Lienhard, professeur de théologie protestante à l'université de Heidelberg, qui voit dans ce programme une réponse bienvenue au radicalisme politique ou religieux.

Le projet compte deux axes, la recherche et la formation. Il sera doté d'un institut interreligieux, virtuel dans un premier temps, constitué d'un conseil scientifique et d'un comité de suivi, appelé à se réunir régulièrement. Colloques internationaux et publications scientifiques sont annoncés.

Un DU (diplôme universitaire) européen « Connaissance et pratiques de l'interreligieux » ainsi qu'un master européen « Interreligieux et société » vont également voir le jour, début 2018 pour le premier, en 2019 pour le second. Une quarantaine d'étudiants répartis entre la France, l'Allemagne et la Suisse suivront les cours d'une "super" équipe d'enseignants. Pour le lancement officiel d'Inter-Religio, certains étaient présents hier à Strasbourg. Chaque entité apporte en effet ses compétences, théologie protestante, catholique, droit musulman, islamologie, histoire et sciences des religions pour Strasbourg, théologie protestante pour Heidelberg, théologie musulmane pour Tübingen, théologie protestante ainsi qu'histoire et sciences des religions pour Bâle. Sont également partenaires la Hochschule für Jüdische Studien d'Heidelberg, pour le judaïsme, et l'Université de Fribourg, pour la théologie catholique.

Ces diplômes, envisagés comme un complément de formation, sont destinés aux professionnels et bénévoles de l'interreligieux, enseignants, ministres des cultes, responsables associatifs.

Le projet bénéficie du soutien financier du programme européen Interreg et du FEDER (Fonds européens de développement régional) ainsi que du soutien des universités concernées et des cantons de Bâle.

Dernières Nouvelles d'Alsace

21 avril 2017

> à relire [ici](#)

| UNIVERSITÉ |

Un programme interreligieux inédit dans le Rhin supérieur

Inédit par son sujet et son ampleur, le projet Inter-Religio mobilise des universités du Rhin supérieur, à Strasbourg, Bâle, Heidelberg et Tübingen. Ce nouveau réseau proposera à partir de 2018 des diplômes consacrés à l'interreligieux.

Myriam Ait-Sidhoum

Parce que le pluralisme religieux constitue un défi pour les sociétés actuelles, il était juste – et temps – que l'université s'en empare formellement. Tant que le dialogue entre les religions voisinerait avec la radicalisation, que la cohabitation, souvent historique, se heurterait à la tentation du communautarisme, le projet Inter-Religio aura sa raison d'être. Le chemin devrait être long.

Inédit en France et en Europe à cette échelle, il doit d'exister à Francis Messner, directeur de recherche émérite au CNRS, spécialiste du droit et des religions, en charge du master d'islamologie et droit de l'université de Strasbourg et coordinateur donc d'Inter-Religio. L'université de Strasbourg porte le projet.

Les compétences sont là

L'interreligieux ne doit pas s'entendre comme « une présentation successive des religions », à l'image d'un catalogue, prévient Francis Messner, qui défend une approche comparée et critique des différentes théologies. La



Francis Messner, directeur de recherche émérite au CNRS. Archives L'Alsace/Jean-Marc Loos

connaissance scientifique des religions monothéistes (essentiellement) doit favoriser un dialogue voulu positif. « Les compétences sont déjà présentes, il s'agit de les mobiliser dans le cadre de ce projet », ajoute Fritz Lienhard, professeur de théologie protestante à l'université de Heidelberg, qui voit dans ce programme une réponse bienvenue au radicalisme politique ou religieux.

Le projet compte deux axes, la recher-

che et la formation. Il sera doté d'un institut interreligieux, virtuel dans un premier temps, constitué d'un conseil scientifique et d'un comité de suivi, appelé à se réunir régulièrement. Colloques internationaux et publications scientifiques sont annoncés. Un DU (diplôme universitaire) européen « Connaissance et pratiques de l'interreligieux » ainsi qu'un master européen « Interreligieux et société » vont aussi voir le jour début 2018 pour le premier, en 2019 pour le second.

Une quarantaine d'étudiants répartis entre la France, l'Allemagne et la Suisse suivront les cours d'une super-équipe d'enseignants. Pour le lancement officiel d'Inter-Religio, certains étaient présents hier à Strasbourg.

Chaque entité apporte en effet ses compétences, théologie protestante, catholique, droit musulman, islamologie, histoire et sciences des religions pour Strasbourg, théologie protestante pour Heidelberg, théologie musulmane pour Tübingen, théologie protestante ainsi qu'histoire et sciences des religions pour Bâle. Sont également partenaires la Hochschule für Jüdische Studien de Heidelberg, pour le judaïsme, et l'université de Fribourg, pour la théologie catholique.

Ces diplômes, envisagés comme un complément de formation, sont destinés aux professionnels et bénévoles de l'interreligieux, enseignants, ministres des cultes, responsables associatifs. Le projet bénéficie du soutien financier du programme européen Interreg et du Feder (Fonds européens de développement régional), ainsi que du soutien des universités concernées et des cantons de Bâle.

L'Alsace

21 avril 2017

> à relire [ici](#)



Grand Est - Alsace

L'Université de Strasbourg prépare un diplôme sur le dialogue interreligieux

Prendre du recul sur ses propres croyances pour mieux comprendre celles des autres, tel est le défi du nouveau diplôme universitaire « Connaissances et pratiques de l'interreligieux ». Une tâche essentielle pour les chercheurs en théologie des universités de Strasbourg, Tübingen, Heidelberg et Bâle.

Par Valentin Pasquier Publié le 21/04/2017 à 11:36 Mis à jour le 21/04/2017 à 11:46 |

Il y a encore quelques décennies, les grandes religions monothéistes vivaient plutôt leur vie chacune de leur côté. Mais le brassage des populations, mariages mixtes et migrations ont changé la donne, créant des rencontres entre fidèles, des objections... et parfois des violences.

« Il suffit d'avoir fait un minimum de travail avec des confirmants – des enfants de 14 ans – pour se rendre très vite compte que l'objection fait partie de toute forme de transmission vivante, raconte Fritz Lienhard, professeur de théologie et représentant projet inter-religio à l'Université de Heidelberg. Face à l'objection, vous avez le droit entre trois solutions : la manipulation, la violence ou l'argumentation. Il n'y a aucune honte à choisir la troisième option ».

Le dialogue interreligieux est un défi que ce sont lancé universitaires allemands français et suisses. À travers le projet « inter-religio », ils sont en train de créer une nouvelle formation : un diplôme universitaire européen accessible dès 2018, et un master pour 2019.

Montrer "plus de cerveau que de muscles" dans le dialogue

Outre cette première formation diplômante européenne, le Projet inter-religio se donne pour objectif de former des groupes de recherches, qui travailleront par exemple sur l'interprétation des différents textes fondateurs et un institut de l'inter-religieux franco-germano-suisse. Ce projet est porté par le professeur Francis Messner, directeur de recherche émérite et professeur à l'Université de Strasbourg.

Selon l'expression de Fritz Lienhard, l'objectif est d'arriver « à montrer plus de cerveau que de muscle entre les religions et les croyances ».

Ce qui exige un bagage théologique minimum, que veulent justement proposer ensemble les 4 universités de Strasbourg, Tübingen et Heidelberg en Allemagne et Bâle en Suisse. Le projet, qui mobilise 26 enseignants-chercheurs, nécessite un budget prévisionnel chiffré à 1,8 million d'euros.

France 3 Grand Est

21 avril 2017

> à relire [ici](#)



dépasser les frontières

Synthèse de presse

réalisée par  Up2News

Religion

Le projet Inter-Religio, qui associe les universités du Rhin supérieur (Strasbourg, Bâle, Heidelberg et Tübingen), proposera des diplômes consacrés au fait interreligieux à compter de la rentrée 2018. Francis Messner, en charge du projet, défend une approche contrastive et constructive des religions et non une simple «*présentation successive*» qui prendrait la forme d'un catalogue. Ainsi, un diplôme universitaire européen intitulé «*Connaissance et pratiques de l'interreligieux*» et un master européen «*Interreligieux et société*» devraient voir le jour respectivement en 2018 et 2019. Ces diplômes sont destinés aux professionnels et bénévoles de l'interreligieux, enseignants, ministres des cultes, responsables associatifs, etc.

(« *Un programme interreligieux inédit dans le Rhin supérieur » - L'Alsace du 21/04/2017*)

CNRS - synthèse de presse

Avril 2017

> à relire [ici](#)

Une formation au dialogue interreligieux

Lancée à Strasbourg en 2018, elle réunira aussi des universités allemandes et suisses.

ÉDUCATION L'université peut-elle être un rempart contre les intégrismes religieux ? C'est le pari de l'université de Strasbourg, pionnière sur ce terrain depuis la mise en place en 2011 d'une formation à la laïcité s'adressant aux imams et aumôniers musulmans. Elle franchit une nouvelle étape, avec le lancement d'une formation au « dialogue interreligieux ». Derrière l'expression ressassée, la volonté affichée de faire vivre, via une approche universitaire et scientifique, le pluralisme des convictions, dans une société tiraillée par des tendances contradictoires.

« Aujourd'hui, les religions cohabitent. Pour autant, le communautarisme se développe. Dialogue interreligieux et radicalisation font partie du même paysage », explique Francis Messner, professeur à l'université de Strasbourg, qui évoque « un retour à une lecture littéraliste des textes qui ne concerne pas exclusivement la religion musulmane ». Ce spécialiste du droit des religions, auteur en 2015 d'un rapport sur la formation des cadres religieux musulmans en France, est le porteur du projet « inter-religion », financé en partie par l'Union européenne. Outre l'université strasbourgeoise, il associe les universités de Bâle (Suisse) et Heidelberg (Allemagne), ainsi que la Haute École des études juives de Heidelberg et la Faculté de théologie islamique de Tübingen (Allemagne). L'une des six que l'État fédéral a mises en place depuis 2010, afin d'intégrer davantage la religion musulmane à la société. Une démarche qui n'est, pour l'heure, pas envisageable en France, en raison de la séparation de l'Église et de l'État. Pas même en Alsace-Moselle.

« Dépasser la vision classique »

L'université de Strasbourg, unique établissement public à abriter en France une faculté de théologie - c'est pendant l'occupation allemande, de 1871 à 1918, que les parlementaires de la III^e République ont supprimé de telles facultés - ne peut en effet proposer de théologie islamique. Car le régime du Concordat qui reconnaît et organise quatre cultes (catholique, luthérien, réformé et israélite) ne peut être élargi à d'autres, conformément à une décision du Conseil constitutionnel en 2011. L'université abrite à ce jour des facultés de théologie catholique et protestante, un département d'études juives et un master en islamologie. « Il faut développer en France des formations en islamologie. À force d'ignorer l'approche universitaire de l'islam, nous laissons la place à un seul discours, littéraliste, intégriste », estime Francis Messner. Actuellement, quelques cursus sont proposés à l'École pratique des hautes études et à l'EHESS.

Quel sera le contenu de cette formation au dialogue interreligieux ? Elle se déclinera autour d'un diplôme universitaire (DU) en « connaissances et pratiques de l'interreligieux » et un master « interreligieux et société ». « L'idée est de dépasser la vision classique de l'interreligieux, consistant en une présentation successive des différents cultes et de travailler sur les principes du dialogue entre les religions et ce qui les relie », détaille le professeur strasbourgeois. Au programme : l'étude comparée des textes fondateurs et une approche historico-critique. Et des questions. Cette approche fait-elle l'unanimité dans toutes les religions ?

À partir de 2018, 80 étudiants pourront suivre la formation dans les universités de Strasbourg, Bâle et Heidelberg. Public visé ? « Des étudiants internationaux. Des cadres religieux, mais aussi des professionnels de la fonction publique, des collectivités territoriales, et pourquoi pas des journalistes », conclut Francis Messner.

Le Figaro

23 avril 2017

> à relire [ici](#)

Vers un institut de l'interreligieux

Le projet Inter-Religio avec son sous-titre Religions et convictions en partage implique quatre universités du Rhin supérieur, celles de Strasbourg, Tübingen, Heidelberg et Bâle.

Si l'Université de Strasbourg porte le projet sous la houlette de Francis Messner, directeur émérite à une unité mixte de recherche Droit, religion, entreprise et société du CNRS (Centre National de la Recherche Scientifique), spécialiste des religions, professeur en charge du master d'islamologie et droit de l'Université de Strasbourg et coordinateur du projet Inter-Religio, un réseau européen transfrontalier (France, Allemagne et Suisse) qui associe un consortium de six établissements d'enseignement implantés dans le territoire du Rhin supérieur : Université de Strasbourg, Université d'Heidelberg, Université de Tübingen, Université de Fribourg-en-Brisgau, Université de Bâle et Institut d'études juives de Heidelberg, toutefois, le projet est porté par l'Université de Strasbourg et coordonné par le Pr Francis Messner, spécialiste en Droit des religions et auteur d'un rapport sur la formation des cadres religieux musulmans en France (rapport écrit en 2015). L'Institut de l'interreligieux a été créé spécifiquement pour ce projet Inter-Religio, cette structure comporte deux instances : un conseil scientifique garant de la qualité scientifique et un comité de suivi garant de la pertinence du projet. Trois groupes de recherche européens regroupent les 26 membres de ce projet ; ils permettront de structurer le cadre général de la recherche. Il s'agit d'avoir un statut juridique et épistémologique de la théologie dans l'Université publique, une méthodologie et les approches des textes fondateurs ainsi que l'établissement des principes et fondements de l'interreligieux.

Très concrètement, les outils d'enseignement se composeront d'une formation d'une année universitaire sanctionnée par un DU (Diplôme d'université européenne connaissances et pratiques de l'interreligieux). Avec au programme : connaissances des religions, approche des pratiques et fondements de l'interreligieux. Public visé : professionnels et bénévoles de l'interreligieux ainsi que tout public intéressé de niveau bac ou équivalent. Deuxième outil : un master européen avec des cours sur les politiques publiques de l'interreligieux, des études comparées des textes fondateurs, statut des institutions interconfessionnelles pour des personnes déjà formées en théologie, sciences et histoire des religions, sciences politiques, lettres ou encore en histoire générale. Ce cursus sera couronné par un master européen.

Ainsi que l'a indiqué le Pr Messner, « le projet Inter-Religio associe six universités et établissements d'enseignement implantés sur le territoire du Rhin supérieur. L'objectif est de créer un réseau universitaire pérenne en capacité de répondre aux défis posés par la cohabitation entre les religions. L'approche transfrontalière permet d'articuler des compétences rares pour favoriser l'échange de travaux scientifiques et donner une assise académique à l'enseignement de l'interreligieux. Ce projet s'inscrit dans le programme Interreg V Rhin Supérieur. Il est cofinancé à hauteur de 50% par l'Union européenne sur le Fonds européen de développement régional (FEDER) ».

Fritz Lienhard, professeur de théologie protestante à l'Université de Heidelberg, a rajouté : « Les compétences sont déjà présentes, il s'agit de les mobiliser dans le cadre de ce projet ».

Ruggero Vimercati-Sanseverino, professeur en théologie islamique à l'Université de Tübingen, a complété : « L'interreligieux constitue un défi pour nos sociétés » Quant à Denis Fricker, doyen et professeur de la Faculté de théologie catholique de Strasbourg, il a conclu : « Ça va être passionnant de travailler avec les collègues de diverses universités d'autres pays et nous allons aller vers une meilleure connaissance de l'autre et préparer un terrain favorable au vivre ensemble ».

Les formations en DU démarreront dès la rentrée de 2018 et pour le master européen "Interreligieux et société" le démarrage aura lieu début 2019.

Albert Odouard

l'ami hebdo - 11

l'ami hebdo

L'Ami Hebdo

7 mai 2017

> à relire [ici](#)



AEF Dépêche n°561222 - Metz, le 10/05/2017 19:32:00
- Recherche et Innovation -

Compte : () - 89.92.242.206 - www.aef.info

Toute reproduction ou transmission de cette dépêche est strictement interdite, sauf accord formel d'AEF.

Un institut de recherche franco-germano-suisse sera lancé en 2017 autour du dialogue interreligieux

Par Pascaline Marion

Un "institut de l'interreligieux franco-germano-suisse" sera lancé au cours de cette année dans le cadre du projet européen "Inter-Religio" (Interreg V), porté par l'université de Strasbourg avec cinq autres établissements du Rhin supérieur (Heidelberg, Tübingen, Fribourg et Bâle). Démarrée en janvier 2017 et annoncée en avril dernier, cette initiative en matière de recherche et de formation vise à "offrir une assise universitaire à l'interreligieux", à "dégager les éléments communs favorisant un rapprochement effectif entre les religions" et à "permettre une meilleure intégration des groupes religieux dans la société". Son coordinateur, l'expert en droit des religions Francis Messner, présente le "vivier de compétences" transfrontalier et les enjeux du dialogue interreligieux.



Francis Messner, directeur de recherche émérite à l'UMR 'Dres' (Droit, religions, entreprises et sociétés, CNRS/Unistra), professeur à l'université de Strasbourg.

DR

Face aux défis posés par "la cohabitation et l'intégration des groupements religieux dans la société", le projet européen "Inter-Religio/Religions et convictions en partage" permettra à six établissements d'enseignement supérieur du Rhin supérieur de "développer des travaux de recherche et un enseignement sur l'interreligieux", souligne auprès d'AEF Francis Messner, directeur de recherche émérite à l'UMR "Droit, religions, entreprises et sociétés" (CNRS/Unistra) et professeur conventionné de l'université de Strasbourg (1), l'université porteuse.

Déployé sur trois pays (France, Allemagne, Suisse) et associant 26 enseignants-chercheurs (de Strasbourg, Heidelberg, Tübingen, Fribourg et Bâle), ce réseau universitaire transfrontalier "instaure un dialogue à l'échelle régionale, mais aussi à l'échelle

internationale, impliquant deux langues de travail, le français et l'allemand", ont indiqué ses représentants, lors du lancement le 20 avril dernier à la Misha à Strasbourg.

TROIS GROUPES DE RECHERCHE

Une nouvelle offre de formation et de recherche est en cours d'élaboration. Les partenaires d'Inter-Religio envisagent le lancement d'un diplôme d'université européen, en janvier 2018, puis d'un master européen à la rentrée 2019 (2). D'ici là, l'initiative Inter-Religio se traduira par la mise en place d'un "institut de l'interreligieux franco-germano-suisse", et de trois groupes de recherche européens, dans les domaines suivants : statut juridique et épistémologie de la théologie dans l'université publique (porté par l'université de Strasbourg), méthodologie et approche des textes fondateurs (porté par les universités de Bâle et de Tübingen) ; principes et fondements de l'interreligieux (par l'université d'Heidelberg). Chaque groupe de travail produira à terme un ouvrage collectif, et des colloques internationaux seront organisés.

Six établissements partenaires pour "Inter-Religio"

Les établissements participants et leurs domaines de contribution :

- université de Strasbourg (apports de spécialités en théologie protestante, théologie catholique, droit musulman et islamologie, histoire et science des religions)
- université de Heidelberg (théologie protestante)
- université de Tübingen (théologie musulmane)
- université de Bâle : théologie protestante, histoire et science des religions ;
- université de Fribourg (théologie catholique).
- et l'institut d'études juives de Heidelberg (privé).

"Dans un système de pluralisme religieux ou convictionnel, mais aussi de sécularisation de la société, Inter-religio vise à réfléchir de quelle manière ces convictions peuvent coexister, en évitant de remettre en cause la paix religieuse, l'ordre public", avance Francis Messner. "À l'heure où une conception relativement fondamentaliste est véhiculée, il faut donner ses lettres de noblesse au discours universitaire sur les religions, et notamment au discours théologique".

À partir du "vivier de compétences" existant dans le Rhin supérieur (théologies protestante, catholique, juive et musulmane), il s'agit de "déterminer ce qui est commun, ce qui est dissemblable, et ce qui peut servir à l'intégration des groupements religieux dans la société. Cette approche comparative privilégiera les thématiques en lien avec les interrogations ou les demandes sociales : retour du conservatisme, étude littéraliste des textes fondateurs, etc."

L'institut de recherche va s'appuyer sur un conseil scientifique et sur un comité de suivi, en associant des représentants d'administrations, de grandes villes et de différents groupements religieux. "Ces conseils seront constitués au cours de cette année. L'institut, virtuel pour l'heure, aura pour vocation de pérenniser le projet".

Inscrit dans le programme Interreg V Rhin supérieur, "Inter-Religio" (2017-2019) est cofinancé à moitié par l'Union européenne sur le Feder (via un remboursement des sommes engagées). Le budget prévisionnel maximal est de 1,83 M€, intégrant des apports de quatre universités (Strasbourg, Heidelberg, Tübingen et Bâle) et des collectivités

suisse (cantons de Bâle-ville et Bâle-campagne, et le service de coordination inter-cantonal auprès de la Regio-Basiliensis).

(1) Francis Messner a notamment produit en 2015 un rapport sur "La formation des cadres religieux musulmans en France" au ministère de l'Intérieur et au ministère de l'Enseignement supérieur et de la Recherche". Il a également été expert auprès de l'assemblée parlementaire du Conseil de l'Europe, membre de la commission de réflexion juridique sur les relations des cultes avec les pouvoirs publics (ministère de l'Intérieur) de 2004 à 2005, et membre du comité consultatif de la Halde (2005-2008).

(2) Le DU "Connaissances et pratiques de l'interreligieux" est destiné aux bénévoles, professionnels et tout public intéressé (de niveau bac ou équivalent). Le master "Interreligieux et société" s'adressera aux étudiants en théologie, sciences et histoire des religions, histoire, études politiques, lettres, etc.

AEF

10 mai 2017

> à relire [ici](#)



➤ Démarrage officiel du projet « INTER-RELIGIO : Religions et convictions en partage »

Accueil > Actualités > Démarrage officiel du projet « INTER-RELIGIO : Religions et convictions en partage »



DÉMARRAGE OFFICIEL DU PROJET « INTER-RELIGIO : RELIGIONS ET CONVICTIONS EN PARTAGE »

15/05/2017

Officiellement lancé dans le cadre d'une conférence de presse organisée le 20 avril dernier à Strasbourg, le projet « INTER-RELIGIO » ambitionne de donner un souffle nouveau au dialogue interreligieux et au bien-vivre ensemble au moyen d'une réflexion académique.

Avec pour objectif la création de deux nouvelles offres trinacionales de formation à l'interreligieux, le projet « INTER-RELIGIO » réunit les enseignants-chercheurs en théologie de cinq universités (Strasbourg, Bâle, Freiburg, Heidelberg et Tübingen) et de l'Institut d'études juives d'Heidelberg.

Grâce à cette nouvelle initiative de coopération transfrontalière, les étudiants pourront, dès 2018, bénéficier d'une offre de formation et de recherche réellement novatrice, s'appuyant sur des approches disciplinaires et champs d'expertise rarement associés, tant les compréhensions de la laïcité divergent d'un pays à l'autre.

Présenté comme une réponse académique aux défis posés par la coexistence de tendances contradictoires dans le cadre des évolutions religieuses, le réseau « INTER-RELIGIO » doit contribuer de façon constructive à un rapprochement effectif entre les religions et à la lutte contre toute forme de fondamentalisme religieux.

Ce projet, d'un montant total de 1 836 905 €, est cofinancé par le programme à hauteur de 489 492,50 € issus du FEDER.

Plus de détails sur le projet sont disponibles [ici](#).

Site internet INTERREG

Mai 2017

> à relire [ici](#)

Dialogue interreligieux : deux nouvelles formations



À la faveur de la création du réseau interuniversitaire transfrontalier Inter-Religio, deux formations communes voient le jour autour de la thématique structurante « Religions et convictions en partage ».

Avec pour ambition d'instaurer un dialogue autour du pluralisme religieux à l'échelle régionale du Rhin supérieur, le réseau Inter-Religio récemment créé s'articule autour de trois groupes de recherche et un institut de l'interreligieux. Outre le volet recherche, deux formations seront mises en place pour « questionner les fondements mêmes du dialogue interreligieux, en dépassant la méthode consistant à présenter chaque groupement religieux concerné de manière juxtaposée », des mots de Francis Messner, directeur de recherche émérite CNRS, professeur conventionné à l'Université de Strasbourg (UMR Droit religion entreprise et société) et porteur du projet.

Le diplôme d'université européen Connaissances et pratiques de l'interreligieux et le master européen Interreligieux et société seront créés par l'ensemble des universités

partenaires, tout en connaissant un développement propre dans chaque établissement. La coordination, mise en place au sein d'Inter-Religio, donnera lieu à des séminaires communs au moins une fois par an.

Les universités de Heidelberg, Tübingen (Allemagne), Bâle (Suisse)¹, Fribourg et l'Institut d'études juives d'Heidelberg² sont partenaires de ce projet, soutenu par l'Union européenne à travers le programme Interreg V et le Fonds européen de développement régional (Feder). Le budget prévisionnel maximal est de 1,8 million d'euros.

Ces formations devraient voir le jour à l'Université de Strasbourg en janvier 2018 pour le diplôme d'université et en septembre 2018 pour le master.

- [En savoir plus sur Inter-Religio](#)

¹ Partenaires co-financiers

² Partenaires associés

Se former au dialogue

À l'initiative de celle de Strasbourg, cinq universités vont étudier les relations entre les religions catholique, protestante et musulmane et créer deux nouvelles formations.

UNIVERSITÉ Le 1^{er} janvier dernier, l'Université de Strasbourg, associée aux universités allemandes de Fribourg, Tübingen et Heidelberg ainsi qu'à l'université suisse de Bâle, a lancé Inter-religio, un projet universitaire trinational sur le dialogue inter-religieux. Celui-ci a pour objectif d'étudier comment les religions catholique, protestante et musulmane gèrent leurs relations les unes avec les autres. «*Jusqu'ici, ces questions étaient étudiées séparément*, explique Francis Messner, coordinateur du projet et directeur de recherches à l'Université de Strasbourg et au CNRS. *Nous avons formé trois groupes de travail transversaux, sur les principes du dialogue inter-religieux, la méthodologie et l'approche de la lecture des textes ainsi que le statut de la théologie à l'université.*» «*C'est une démarche très actuelle*, ajoute Fritz Lienhard, professeur à



26 enseignants chercheurs, dont Francis Messner et Fritz Lienhard, participent à ce projet trinational.

© Philippe Strinweiss

l'université d'Heidelberg. *Nous étudierons par exemple comment les traditions religieuses peuvent s'adapter de manière constructive, et en favorisant le dialogue, à la pluralité religieuse de nos sociétés européennes.*» Ces travaux serviront à élaborer des supports

pédagogiques pour les étudiants du diplôme universitaire (DU), qui débutera à la rentrée 2018, du Master en dialogue inter-religieux, qui débutera à la rentrée 2019, et à alimenter colloques et publications scientifiques. ●
Léa Davy

L'Offensive Sciences Wissenschaftsoffensive



INTER-RELIGIO : RELIGIONS ET CONVICTIONS EN PARTAGE : CRÉATION DE MÉCANISMES FÉDÉRATIFS D'ÉCHANGE ET DE FORMATION DES CADRES DANS L'ESPACE DU RHIN SUPÉRIEUR

INTER-RELIGIO est un projet souhaitant répondre aux défis posés par la cohabitation religieuse de nos sociétés. La cohabitation et l'intégration des groupements religieux dans nos sociétés constituent actuellement un défi pour la France, la Suisse et l'Allemagne. Des universitaires s'engagent à y répondre, par l'échange de savoirs, la recherche et la formation d'excellence et l'innovation de pointe. INTER-RELIGIO est un réseau européen transfrontalier qui associe un consortium de six établissements d'enseignement implantés dans le territoire du Rhin supérieur. L'initiative représente une véritable innovation par l'élaboration d'une offre de formation et de recherche faisant face aux enjeux de l'interreligieux contemporain : Un Diplôme d'Université dénommé « Connaissances et pratiques de l'interreligieux » sera proposé aux professionnels (ministres du culte, cadres religieux, aumôniers, enseignants...) et aux bénévoles (acteurs associatifs) de l'interreligieux et un Master intitulé « Interreligieux et société » offrira des connaissances en la matière aux étudiants titulaires d'une formation en Sciences humaines et sociales.



Partenaires : Université de Strasbourg, Universität Basel, Schweizerische Eidgenossenschaft, Kanton Basel-Landschaft, Kanton Basel-Stadt, Universität Tübingen, Universität Heidelberg.

Partenaires associés : Universität Freiburg, Hochschule für Jüdische Studien Heidelberg.

Site internet Région Métropolitaine Trinationale du Rhin supérieur

Juillet 2017

> à relire [ici](#)

Das Label „Eucor – The European Campus“ wurde vergeben an:

INTER-RELIGIO

Im Rahmen des trinationalen Projektes **INTER-RELIGIO** bieten die Hochschulpartner in Deutschland, Frankreich und der Schweiz grenzüberschreitende Lehrangebote und Forschungskooperationen im Bereich der interreligiösen Studien an. Beteiligt sind neben dem Projektträger Universität de Strasbourg die Universitäten Basel, Heidelberg, Tübingen und Freiburg sowie die Hochschule für Jüdische Studien Heidelberg. Ziel ist es, über nationale und religiöse Grenzen hinweg ein gemeinsames Lehrangebot zu schaffen.

Le label « Eucor – Le Campus européen » a été décerné à :

INTER-RELIGIO

Dans le cadre du projet trinational **INTER-RELIGIO** les partenaires des établissements d'enseignement supérieur allemand, français et suisses proposent une offre transfrontalière d'enseignements et de coopérations de recherche dans le domaine des études interreligieuses. Aux côtés de l'Université de Strasbourg, porteur du projet, celles de Bâle, Heidelberg, Tübingen et Fribourg y participent ainsi que la Hochschule pour les études juives de Heidelberg. L'objectif est de réaliser une offre commune d'enseignement qui dépasse les frontières nationales et religieuses.

Lettre mensuelle Eucor

Octobre 2017

> à relire [ici](#)

RELIGIONS MODE D'EMPLOI

Se former à l'interreligieux

Inter-Religio, un projet universitaire européen

Totalement inédit, un réseau interuniversitaire transfrontalier a été récemment créé pour répondre aux défis que pose la cohabitation religieuse dans nos sociétés. Dès janvier 2018, à Strasbourg, Bâle et Heidelberg, il sera possible, de se lancer dans la préparation d'un diplôme universitaire (DU) «*Connaissances et pratiques de l'interreligieux*».

Des offres de formation en sciences et droits des religions existent en France¹ et ailleurs. Mais le réseau Inter-Religio est complètement novateur. Porté par l'Alsacien Francis Messner, expert de renom en droit des religions (CNRS/Université de Strasbourg), il rassemble 26 universitaires français, allemands et suisses, rattachés à cinq universités et un établissement d'enseignement supérieur privé, tous basés dans le territoire du Rhin supérieur (voir encadré). Ses objectifs : offrir une assise académique au dialogue interreligieux, dégager les éléments communs pour favoriser un rapprochement effectif entre les religions, permettre une meilleure intégration des groupes religieux dans la société. Pour cela, Inter-Religio se donne principalement cinq axes de travail : la formation, la recherche, l'organisation de colloques internationaux, la publication scientifique et la communication publique de ses travaux. Le tout sera à terme coordonné par un institut de l'interreligieux, garant de la qualité scientifique et de la pertinence du projet, et par trois groupes de recherches européens. Avec un budget prévisionnel de 1,8 million d'euros, Inter-Religio intègre des financements provenant de l'Union européenne (via le Fonds



Pour remédier aux radicalismes, Inter-Religio promeut la réflexion critique et la capacité à dialoguer.

européen de développement régional), des universités-partenaires ainsi que des cantons de Bâle-Ville et Bâle-Campagne.

Un diplôme universitaire et bientôt un master

Formation courte sur un an, le DU coordonné par Inter-Religio et intitulé «*Connaissances et pratiques de l'interreligieux*» verra très prochainement le jour². Il s'adresse aux professionnels et bénévoles de l'interreligieux ainsi qu'à toute personne intéressée, de niveau baccalauréat ou équivalent. 140 heures de cours seront dispensées en français et en allemand par les enseignants des différents sites, et des séminaires rassembleront tous les étudiants au moins une fois par an. Au programme, en plus de la méthodologie universitaire, la connaissance comparée et critique des religions (judaïsme, christianisme, islam et bouddhisme), ainsi qu'une approche des pratiques et des fondements de l'interreligieux. Est attendue, pour valider le diplôme, la rédaction d'un dossier de synthèse. Il faut aussi noter que l'enseignement à distance n'est pas prévu.

L'offre de formation sera en principe complétée par la création, dès 2019, d'un Master européen «*Interreligieux et société*». Destiné aux titulaires d'une formation en théologie, science et histoire des religions, lettres ou études politiques, il permettra notamment l'acquisition de connaissances sur les politiques publiques et les institutions interconfessionnelles.

Bien qu'il n'existe pour l'heure pas de «*métier de l'interreligieux*» en tant que tel, les acteurs d'Inter-Religio³ y voient une réponse aux radicalismes religieux et politiques et forment le vœu que cette initiative contribue à relever le défi de l'interreligieux au niveau européen.

Caroline Lehmann

- (1) Voir *Le Nouveau Messager* n°33
- (2) À partir de janvier 2018, inscriptions à Strasbourg via la Faculté de théologie catholique, 03 68 85 68 23. Frais d'inscription : environ 300€.
- (3) Pour en savoir plus : www.interreligio.unistra.fr
Conférence de présentation jeudi 23 novembre à 18h à la Maison de la Région Grand Est à Strasbourg. Sur inscription : philippe.ichter@grandest.fr

Les six établissements partenaires d'Inter-Religio

- EN FRANCE : Université de Strasbourg (facultés de théologie catholique et protestante, Unité mixte de Recherche *Droit, Religion, Entreprise et Société*)
- EN ALLEMAGNE : Université de Heidelberg (faculté de théologie protestante), Université de Tübingen (institut de théologie islamique), Université de Fribourg-en-Brigau, Institut d'Études juives de Heidelberg
- EN SUISSE : Université de Bâle (faculté de théologie protestante)

Inter-Religio, un réseau interuniversitaire européen inédit pour former des acteurs à l'interreligieux

Rédigé par Samba Doucouré | Vendredi 3 Novembre 2017

A l'initiative du professeur Francis Messmer, l'université de Strasbourg a lancé le projet Inter-Religio, qui propose des formations, des colloques et des publications sur le dialogue interreligieux. Les universités de Heidelberg, de Tübingen et de Fribourg (Allemagne) ainsi que celle de Bâle (Suisse) s'associent également au programme.



Faire coexister les religions et les diverses croyances est une tâche difficile à laquelle s'attelle de nombreuses associations et collectifs en France. Aujourd'hui, c'est devenu une science grâce au concours de l'université de Strasbourg, qui a lancé en cette rentrée 2017 le projet Inter-Religio. L'initiative est portée par le professeur **Francis Messner**, expert en droit des religions, auteur d'un rapport sur la formation des cadres du culte à destination du ministère de l'intérieur.

Inter-Religio se constitue en un réseau européen transfrontalier qui va permettre à des universités françaises, allemandes et suisses (cinq à ce jour) de mettre en commun leurs ressources afin de créer des formations trinationales qui doivent répondre aux enjeux actuels de l'interreligieux.

Une offre de formation novatrice

Autour du projet « *Religions et convictions en partage* », un diplôme universitaire (DU) intitulé « *Connaissances et pratiques de l'interreligieux* » est proposé aux professionnels tels des ministres du culte, cadres religieux, aumôniers et enseignants, mais aussi aux acteurs associatifs de l'interreligieux. Le DU inclut des cours de méthodologie universitaire, de connaissances des religions et une approche des pratiques et fondements de l'interreligieux.

Une deuxième formation diplômante est proposée mais cette fois-ci réservée aux titulaires d'une maîtrise en sciences sociales. Il s'agit du master 2 « *Interreligieux et société* ». Au programme : étude des principes et fondements de l'interreligieux, étude des politiques publiques de l'interreligieux et études comparées des textes fondateurs. Des séminaires de rencontre entre étudiants seront organisés chaque année. Le premier devrait se tenir cet été à Bâle, sur un sujet encore à définir. L'objectif pour cette année 2017-2018 est de recruter 45 étudiants sur les trois sites, puis 60 l'année suivante et enfin 80 pour la saison 2019-2020.

« Grâce à cette nouvelle initiative de coopération transfrontalière, les étudiants pourront, dès 2018, bénéficier d'une offre de formation et de recherche réellement novatrice, s'appuyant sur des approches disciplinaires et champs d'expertise rarement associés, tant les compréhensions de la

laïcité divergent d'un pays à l'autre », signalent les porteurs du projet.

Des fonds européens en soutien au projet

Un Institut de l'interreligieux franco-germano-suisse est chargé de chapeauter ces formations. Il a également sous sa responsabilité trois groupes de recherche européens. Le premier, porté par l'université de Strasbourg, doit mener une réflexion sur le statut juridique de la théologie dans les universités publiques, sujet qui fait débat en France s'agissant des questions d'islam.



Un deuxième groupe, porté par les universités de Bâle et de Tübingen, réfléchira, en s'appuyant sur les textes fondateurs, à la création d'un enseignement de méthodologie comparative en théologie catholique, protestante, juive et musulmane. Enfin, le troisième groupe se positionnera sur les fondements d'un dialogue interreligieux dans la société actuelle. Des colloques internationaux vont découler des travaux des enseignants-chercheurs à Strasbourg, à Bâle et à Heidelberg courant 2018.

Sont aux commandes de l'institut un conseil scientifique et un comité de suivi. Ce dernier dispose d'une instance consultative dont la mission est de faire remonter les demandes de la base pour enrichir le projet. Une fois par an, des représentants des communautés religieuses, des personnalités politiques des collectivités territoriales, de l'administration, des grandes villes du territoire concernés, ainsi que les représentants des présidents d'universités partenaires concernées par le projet Inter-Religio sont sollicités. Le projet, qui a coûté près de 1,9 million d'euros, a bénéficié du Fonds européen de développement régional (FEDER) à hauteur de 490 000 €.

Lire aussi :

Belgique : ce qu'on sait de l'Institut de promotion des formations sur l'islam
Depuis 2015, le boom des universités délivrant des diplômes de laïcité
Laïcité et interculturalité : où peuvent se former les imams de France ?

Samba Doucouré

Journaliste à Saphirnews [En savoir plus sur cet auteur](#)



Source :
<http://www.saphirnews.com>

Saphir News

03 novembre 2017

> à relire [ici](#)